

EL CONSTITUCIONAL

PUNTOS DE SUSCRICION.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Alicante, un mes.	1.75 ptas.
Trimestre.	5 .
Fuera, trimestre.	5.75 .
Extranjero, trimestre.	10 .

Pago anticipado.

DINASTICO.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL REFORMISTA EN LA PROVINCIA

En la Administracion, Calle de la Princesa número 2, principal, y en la imprenta de este periódico, calle de Jorge Juan números 11 y 13.
 Toda la correspondencia se dirigirá al administrador. No se devuelven originales.

Redaccion y Administracion: calle de la Princesa, 2.

ALICANTE, MIERCOLES 12 DE OCTUBRE DE 1887

Número 6.000

DESDE MADRID

10 Octubre de 1887.
 Todo en el mundo llega y no podía menos de ocurrir lo propio con el tan deseado Consejo de Ministros que habia de presidir el Sr. Sagasta.

A las cinco se hallaban citados hoy los ministros en el Palacio de la calle de Alcalá y a las cinco y diez ni uno solo de los consejeros faltaba al punto de reunion. ¡Y eso que los periódicos officiosos anunciaban que el Consejo no tendria importancia y que en él solo se trataria de asuntos administrativos!

Si están ó no en lo cierto, es cosa que no podrá saberse hasta esta noche cuando termine el Consejo, por más que los ministros procurarán disimular la verdad de los hechos. Pero para estas ocasiones nunca falta un Balaguer indiscreto.

Es probable, en efecto, que en el Consejo de hoy no se plantee el problema político; es probable también que ni uno solo de los ministros descontentos se atreva a decir esta boca es mía, resignándose a continuar en la poltrona; pero no por esto dejará de ser menos cierto, que una crisis profunda germina en el fondo del gobierno, y cuyos efectos destructores no tardarán mucho en ser conocidos.

Algo en este sentido dice ya la conducta del Sr. Gullon, abandonando la política disidente que inició en su periódico «La Regencia» —que pasará a manos de una nueva empresa más democrática por cierto— y algo también las declaraciones del señor Marqués de la Vega de Armijo, en el banquete que sus amigos de Córdoba le ofrecieron ayer en la huerta de Arruzafa.

Cuando todo el mundo esperaba que de las palabras del ex-ministro de Estado que surgiese la ruptura de la derecha, ha resultado todo lo contrario, pues el marqués de la Vega de Armijo se ha mostrado el más ministerial entre los ministeriales del Sr. Sagasta, negando el menor viso de disidencia ni discrepancia.

Con este motivo y con el anuncio de la conferencia que el señor Martos celebrará con el Sr. Sagasta tan pronto como regrese de París, han querido entrever algunos la ruptura entre los elementos centralistas y demócratas, pero planteada por estos últimos, al ver la preferencia que el presidente del Consejo parece dar á los primeros, y á cuya preferencia se dice obedece el acto de los Sres. Gullon y Vega Armijo. Pero los amigos del presidente del Congreso lo niegan rotundamente afirmando que dicha ruptura no tiene razon de ser al menos por parte suya, pues el señor Marqués de la Vega de Armijo en sus declaraciones de Córdoba no ha hecho otra cosa que repetir las que hizo el Sr. Martos en Agosto último en Arcachon, y cuyo intérprete cerca del Sr. Sagasta, fué el director del periódico «El Mundo» Sr. Lopez Parra.

Si acaso hubiere algun disgusto entre el elemento democrático, seria entre los partidarios del señor Moret que piensan adquirir «La Regencia» y desde sus columnas defender la gestion del ministro de Estado en la cuestion de Marruecos y con la cual, no se ha mostrado conforme el Sr. Martos.

Resulta pues, de la actual situacion política, que las sombras que rodean al partido liberal son grandes, y que de un día á otro irán saliendo las sorpresas.

UNA DESAUTORIZACION

La absoluta calma que venia imperando en el sossegado mar de la política local, ha sido el jueves último alterada por un suelto de «La Crónica» en el cual se desautoriza por completo el acto llevado á cabo por el jefe del partido conservador local al prestar su conformidad al nombramiento del señor Conde de Via-Manuel para la jefatura del partido en la provincia.

El hecho ha causado profunda sensacion en todos los círculos políticos de la localidad y ha sido comentado vivamente por todos los que se ocupan de la cosa pública tanto más cuanto la desautorizacion ha venido del órgano del partido conservador que como es sabido dirige el Sr. Die á quien está unido el Sr. Rebagliato por los triples lazos de la sangre de la amistad y de la política.

Los motivos en que el suelto de referencia se funda, no pueden ser más fútiles si se tienen en cuenta las doctrinas y los procedimientos de los partidos conservadores españoles y especialmente del partido canovista local, quien siempre fué dirigido en todo los actos de su vida por la voluntad del jefe sin previo consejo de organismo ó cuerpo alguno consultivo.

El procedimiento de marcado matiz democrático en que «La Crónica» se funda para atentar al prestigio político y autoridad del jefe de su partido, no puede en modo alguno hallar justificacion en los métodos de gobierno del moderantismo histórico, cuna de la actual agrupacion conservadora y en el sistema autoritario profesado por la misma desde sus orígenes.

Sentimos haber sido la causa del suceso político que hoy embarga la atencion pública, pero lo decla-

ramos ingenuamente, nos congratulamos de haber dado margen al hecho que nos ocupa, porque nos ha ofrecido la ocasion de prestar un gran servicio al partido conservador local, haciendo subir á la superficie hoy que todavía tiene remedio el mal; los gérmenes de futuras discordias más peligrosas aún para la existencia de los conservadores que los embates del adversario.

Veamos ahora la forma que ha revestido la desautorizacion.

Con motivo de negar El CONSTITUCIONAL de Alicante, que el señor Rebagliato aprobara la designacion del Conde de Via-Manuel, hecha por el comité de la capital para jefe del partido en la provincia, dijimos el sábado último que dicho nombramiento seria aceptado por el digno jefe de los canovistas de Orihuela.

En el número correspondiente al día 2 del actual, el periódico «Buenas Noches», de Alicante, dijo que ya se habia recibido la aprobacion y conformidad del señor Rebagliato á la jefatura del señor Conde de Via-Manuel.

El lunes de esta semana, anunciamos nosotros dicha aprobacion en un suelto breve y laconico, aunque no tanto que dejara de ser útil al semanario del Barrio-nuevo para escribir la siguiente y terminante desautorizacion:

«Con la facilidad que tanto le distingue, cierto periódico local dió el sábado, y confirmó el lunes, una noticia tan officiosa como prematura cuando menos.

Sin negar nosotros en absoluto la posibilidad del hecho en el día de mañana, pero no concediéndole hoy fundamento alguno, advertimos al colega en cuestion que en el partido canovista de Orihuela no hay nada personal sino colectivo, es decir, que las opiniones particulares se subordinan siempre

á los principios é intereses generales del partido, no teniendo jamás verdadera significacion nada que no sea acordado por el comité respectivo en sesion y votacion reglamentaria, por lo tanto huelga de todo punto cuanto se diga sobre cualquier asunto, hasta que sea tratado en forma legal por quien compete y debe.

Eso es lo que hay, y no decimos más por hoy.»

Ahora bien: que el señor Rebagliato aprobó la candidatura del señor conde para jefe del comité provincial, es indudable, y así lo declara «Buenas Noches» autorizado por el Sr. Viravens, secretario del comité de Alicante. Dicho acto, pues, «personal y no colectivo» carece de fuerza legal por no tener competencia para ello el señor Rebagliato, segun dice «La Crónica».

De donde resulta que, la disidencia es ya inevitable, porque es de esperar que el colega citado no haga completa retractacion de sus doctrinas, que ni el jefe conservador local tolere la desautorizacion hecha con grave detrimento de su autoridad y prestigio político por «La Crónica».

Es otro término del problema la conducta que seguirá el comité en la cuestion presente, pues tanto puede darse el caso que se incline á la doctrina democrática expuesta por el Sr. Die, como que se someta á la suprema voluntad del jefe renunciando para siempre al derecho de intervenir en la direccion de la agrupacion que representa, con menoscabo de sus derechos.

La solucion que el conflicto haga, no la vislumbramos, pero es seguro que uno de los combatientes en la lucha empeñada habrá de salir herido de muerte.

Ya van tocando de cerca los mangoneadores de la política ca-

LOS FOSILES

Prefacio.

Los pueblos que han vivido en el globo terráqueo durante el trascurso de los tiempos históricos han dejado en él vestigios irrecusables de su existencia: los acontecimientos en que han tomado parte, las luchas que han trabado, los monumentos que han construido, los usos, las costumbres que han observado, aparecen á los ojos del historiador, merced al descubrimiento de ruinas, medallas ó documentos diversos, que le permiten hacer revivir las civilizaciones de lo pasado. Los escudos de los caballeros romanos, recogidos en los arenales inmediatos al lago Trasimeno, los jeroglíficos del antiguo Egipto, las construcciones de la India ó de Méjico, son otros tantos ejemplos de estas reliquias preciosas que, estudiadas, comparadas y comparadas con otros vestigios, resucitan los dramas de la historia.

LAS MARAVILLAS

MUNDO ANTIDILUVIANO

CASIMIRO TISSANDIER

IMPRESOR Y EDITOR

LAS MARAVILLAS

DEL

MUNDO ANTIDILUVIANO

novista de Alicante, los resultados de sus ingerencias y del pernicioso autoritarismo que pretenden ejercer en la comarca. El nombramiento de la jefatura del señor Conde de Via-Manuel, en los términos con que se ha hecho, vá á acarrear no pocos disgustos y á levantar una gran polvareda; por lo pronto aparece ya disgregado el partido conservador de Orihuela y de su jefe el señor Rebagliato, por haber éste manifestado su adhesión al acuerdo de una camarilla que carece de representación, de autoridad no digamos ya entre los correligionarios de la provincia, sino entre los conservadores de la capital; y lo que acaba de pasar con los conservadores de Orihuela, es exactamente lo mismo que ha ocurrido en Novelda, donde, el señor don Antonio de P. Orts, ha sido como el señor Rebagliato, desautorizado por sus correligionarios por la única causa, esto es, por haber prestado su sanción á lo hecho por los señores Viravens y Ugarte, sin previa consulta del comité y llevado del propio autoritarismo á que ajustan los procedimientos de gobierno y dirección, los elementos moderados que hoy invaden como una plaza fuerte el campo de la política conservadora.

Tenemos derecho á pensar que los conservadores de Novelda han protestado de la conducta del señor Orts, por el siguiente suelto que hemos encontrado en «El Eco», periódico de reconocida autoridad para tratar los asuntos que se relacionan con la política canovista noveldense.

Dice:

«Y dijo nuestro apreciable colega de Alicante «Buenas Noches!»

«Lleno de regocijo un periódico local, reproduce un suelto de «El Eco de Novelda», en el que éste nos llama archi conservadores, lo mismo que hubiera podido llamarnos archi-constitucionales ó archi-republicanos, puesto que lo único que nosotros hacemos, es procurar que nuestras noticias políticas sean siempre origen autorizado.

Y por esta vez debemos haber dado en el blanco, según lo que ha escogido.»

¿A quién?

Indudablemente á las «Buenas Noches!», que no se atreve ni aun á citar ni contradecir lo que dijimos.

Dar importancia á ciertos políticos ramplones y aventureros para encombrar una candidatura, es el desdorar y desacreditar esta, y faltar á la verdad y á la justicia.

Únicamente suponiendo al colega engañado, podemos comprender publicar el nombre del Sr. D. Antonio de P. Orts, entre las adhesiones importan-

tes á la jefatura del Conde de Via-Manuel, siendo así que el hijo de Benidorm no es nadie por sí, y en Novelda está rodeado de la más completa soledad.»

Por lo que dejamos reproducido, se echan de ver que los trabajos del comité canovista alicantino dirigidos por el Sr. Viravens, no han podido ser más desdichados, habiendo recogido por todo fruto, la evidencia más espantosa.

Sabemos que el señor Conde de Via-Manuel, levantado al hecho de una jefatura por unos cuantos polacos, se dispone á renunciar á ella á menos que la proclamación no se haga de una manera unánime por los conservadores de más autoridad de la capital y provincia, habiendo al efecto escrito á algunos prohombres, á fin de que le enteren de la verdadera situación del partido canovista, de su actitud y de lo que pueda prometerse el día en que se convoque á una reunión magna para deliberar acerca de su dirección local y provincial.

AL HABLA CON LA PRENSA

Se nos ha dicho con respecto al laboratorio, que desde que murió nuestro malogrado amigo D. Ricardo Soto, presidente que fué de la comisión de la plaza-mercados, no se ha llevado al análisis ningún artículo de los que se consumen en la población.

«El Liberal», periódico de cámara del municipio, podría con datos á la vista desvanecer las versiones que corren sobre el particular y que tan mal parado dejan al actual presidente de la comisión de mercados, por el poco celo que muestra en servir los más caros intereses del público, llevando al laboratorio cuantos artículos acusan á la simple vista la adulteración y denuncian el fraude.

Pero ya sabe el vecindario á qué atenerse con respecto al periódico de la calle de Calatrava, el cual, hechura de nuestro municipio, contempla con los brazos cruzados cuantos abusos se cometen á sabiendas sin tener el valor de denunciarlos como fuera un deber,

Dice «El Liberal»:

«La comisión municipal de mercados decomisó ayer dos arrobas de pescado por hallarse en malas condiciones para el consumo.

Es digna de aplauso la activa campaña que en pró de los intereses del público está sosteniendo la citada comisión.

Senos figura que no ha habido tales carneros; es decir que anteayer no se decomisó ningún pescado por encontrarse en malas condiciones para el consumo. Esto hubiera

podido hacerse ayer y no se hizo. A las siete y media de la noche y después de un viento poniente abrasador, llegaron unas parejas del bon con veinte y cuatro arrobas de pescado, muerto desde por la mañana, es decir, haría lo menos diez y seis horas, y en estado ya de descomposición por la alta temperatura que se había dejado sentir á consecuencia del viento reinante. El tal pescado, pasada ya la noche antes, se vendió ayer por la mañana, produciendo el hecho algún disgusto, y armándose no pocas disputas, pues parece que el mismo vendedor esquivaba toda responsabilidad en vista de las pruebas que los inteligentes sometieron en su pericia.

En nuestra redacción estuvieron algunas personas á denunciar el hecho y á escitarnos á que hablásemos fuerte, llamando la atención del señor Gobernador, pues la salud pública corre riesgo de trastornarse si la Comisión de la plaza Mercados no despliega mejor celo en la inspección de lo que allí se vende.

Hemos de hacer la justicia que se merecen algunos señores que forman parte de la espresada Comisión y que llevan á punta de lanza todas las cuestiones que en el reposo se suscitan abogando por los intereses del público; en tanto que otros parece que miran con el mejor esplen ó indiferencia cuanto á esta puede afectarle inclinándose siempre el peso de la balanza á favor de los revendedores.

El Gobernador haría un gran servicio al vecindario inquiriendo imparcialmente cuanto pasa en el seno de la Comisión que nos ocupa y procurando poner remedio á los evidentes abusos que se cometen, llevados acaso de un espíritu de tolerancia altamente perjudicial.

Cada telegrama que el Gobierno recibe de Tánger, es un jarro de agua fría para los ardorosos entusiasmos de los ministros de Guerra y Estado.

Los últimos partes recibidos se refieren á Noticias llegadas de Méjico, y confirman que el emperador está bastante mejor de su enfermedad.

El caciquismo de la Marina continúa enseñoreándose y desplegando gran lujo de arbitrariedades y atropellos á ciencia y paciencia de nuestras autoridades que nada hacen para atajarlo.

En Nucia se ha denunciado una grave infracción de la ley municipal, la de estar representando el Ayuntamiento personas que nunca fueron concejales por elección en sustitución de otros al parecer importantes separados de sus cargos. En las oficinas del gobierno duerme el sueño de los justos una ex-

posición de aquel vecindario, haciendo resaltar esté atendida á la ley sin que á la fecha y á pesar de los meses trascurridos se haya hecho justicia á los reclamantes.

Respecto de Polop, no decimos una palabra; el elemento tohuista contra todo derecho se ha apoderado de la situación, haciendo sentir á sus adversarios todo el peso de su enojo.

De esta manera no se gobiernan los pueblos.

Cortamos de «El Graduador»:

«El periódico nocturno se atreve á consignar que «El Graduador» toma á risa y á broma asuntos que pueden afectar á la salud pública.

El día en que «Buenas Noches!» sepa defender los intereses de nuestra región y cuanto se relaciona con su bienestar, con la entereza y dignidad que «El Graduador» lo ha hecho siempre, entonces contestaremos su extemporánea é impertinente apreciación.

Mientras tanto, límitese á ser el nocturno colega huzon de los conservadores... «Buenas Noches!».

«Buenas Noches!» también es de los vacunados municipalmente. Qué dicha de periódicos.

«El Graduador» cantando mala-gueñas á «El Liberal»:

«Si quieres que te lo diga, cantando te lo diré, la viruela en Alicante por donde vino se fué.»

Ahora falta que «El Liberal» conteste:

Y si la tal no ha marchado, poca pena me dá á mí, pues municipalmente fui hace poco vacunado.

NOTICIAS

El Ayuntamiento de Valencia, según leemos en los periódicos de aquella localidad, ha vuelto á organizar el servicio sanitario á instancia y por acuerdo de la Junta de Sanidad local por haberse presentado algunos casos de viruela y difteria en la población, cuya propagación trata de evitar desinfectando las habitaciones de los fallecidos y tomándose severas disposiciones de salubridad é higiene.

La Junta de Sanidad local de nuestra población, debió reunirse anteayer y es de sentir que la prensa no publique sus acuerdos, á fin de dar conocimiento al vecindario de las disposiciones que ha debido adoptar para extinguir los focos varios que existen y que están produciendo algunas dolorosas víctimas.

Nuestras autoridades han recibido ya las obras que se acaban de realizar en la partida de la Santa Faz, para el desagüe y saneamiento de los terrenos encharcados por las aguas del Pantano y Juncaret, cuyas emanaciones constituían el

paludismo que venian nutriendo los moradores de la huerta.

Ahora solo falta que se lleve á efecto la limpia del Pantano, á ver si de una desaparecen las intermitentes que en forma de calamidad han venido tanto tiempo reinando en las partidas rurales y en los pueblos que circundan nuestra población.

No sabemos si por falta de cuidado ó por otra causa completamente ajena á la Comisión de Ornato del excelentísimo Ayuntamiento, ha desaparecido el arbolado de la calle de San Vicente, sin que á la fecha, y á pesar del tiempo que carece de él, se haya sustituido la desaparecida alameda por otra, como fuera de desear, ya que aquella ancha y espaciosa vía se presta á esa mejora de la importancia de la que nos ocupamos, tan recomendada por el ornato y la higiene.

Para llevarla á efecto, no necesita el Ayuntamiento gastar un cuarto, puesto que en los terrenos de su pertenencia situados al final del paseo de Campoamor, tiene un magnífico plantel de pinos y no sabemos si de alcacias, para sustituir el arbolado desaparecido por falta de riego en aquella calle.

El administrador de Aduanas de esta provincia, don Miguel de Guzman, nos ha remitido para su inserción, el siguiente aviso que hace al comercio:

«Esta administración se considera en el ineludible deber de atender por igual á los intereses del comercio sin consentir ninguna clase de privilegios que lesionen al mismo.

Inspirada en tales propósitos y en vista del excesivo número de pipas llenas de vino que existen ya depositadas sobre el muelle en expectación de embarques, teniendo pleno convencimiento de que esto puede ser un abuso por parte de algunos, aunque escasos, exportadores que tratan de asegurar sitio para sucesivos embarques, y considerando que este procedimiento, dificulta el tráfico, impide la circulación de la zona marítima terrestre que debe estar expedita con arreglo á lo dispuesto en la Ley de puertos, entorpece el despacho de mercancías y por último puede lesionar los derechos del comercio en general y de la Hacienda, ha dispuesto, que en adelante queden prohibidos nuevos depósitos de pipas en tanto no se embarque la mitad por lo menos de la existente.

Alicante 17 de Octubre de 1887.— El Administrador, Miguel de Guzman.»

En la noche del domingo se prendió fuego en Muchamiel á cuatro pajares de la propiedad de Francisco Garcia. Las pérdidas se calculan en 650 pesetas. Ha sido detenido un vecino de la citada villa por recaer sospecha en él de

LAS MARAVILLAS DEL MUNDO ANTIDILUVIANO

GASTON TISSANDIER

MANUEL ARANDA Y SANJUAN

ALICANTE Imprenta de Antonio Reus

Las maravillas del mundo antediluviano

Háse dicha muchos veces que los fósiles son para el geólogo lo que las medallas para el historiador.

Al paso que este se ocupa en estudiar las mudanzas sucesivas de que la humanidad ha sido objeto en la sucesión de los siglos, aquel estudia las modificaciones sobrevénidas en los reinos orgánicos é inorgánicos de la tierra.

El examen de los fósiles, es decir, de los restos ó vestigios de animales y plantas conservados en la epidermis terrestre, le demuestra que ha habido en los continentes una multitud de seres vivientes antes que el hombre apareciera en su superficie, enseñándole además que estas poblaciones animales diferían de los que hoy habitan nuestra esfera.

Esta ciencia de los animales fósiles es lo que constituye la Paleontología.

El número de las especies animales é vegetales que existen en la actualidad en el globo terráqueo excede tal vez de un millón, sin contar los animalillos microscópicos y los infusorios, cuya abundancia es tal que en un vaso de agua puede haber mayor número de ellos que el de cuantos hombres pueblan la tierra entera.

De Cuvier se calculaba en 120,000 el número de plantas terrestres, y M. Lindley asegura que hay más de 80,000 plantas fanerógamas y 10,000 criptógamas.

